
本港新聞
20242024年年11月月2828日日（（星期日星期日））

2024年1月28日（星期日）

2024年1月28日（星期日）

A9 ◆責任編輯：董鑑滔

謝展寰：實練期內將逐步完善指定袋
飲食界稱指定垃圾袋易穿漏 缺人手分類廚餘成本增

環境及生態局局

長謝展寰昨日接受

電台訪問，繼續解

說垃圾收費政策。

被問到有指香港回

收產業落後，無法

處理經分類回收的

垃圾，以及大號指定垃圾袋韌度和厚度不足時，謝

展寰表示，特區政府在實練期間，會不斷完善指定

袋的問題。在回收產業方面，他強調不可能等到回

收配套設施增至夠700多萬市民使用才推行垃圾徵

費，「配套設施會隨市民習慣改變而不斷增加。」

他期望長遠建立回收下游產業，並提供就業職位，

而「智慧廚餘回收桶」將於今年內擴展至所有公共

屋邨，有過千住戶的私人屋苑亦可申請。

◆香港文匯報記者文森

香港文匯報訊（記者 文森）香港季節性流
感高峰稍為回落，但新冠疫情升溫，香港大學
醫學院內科學系傳染病科主任及講座教授孔繁
毅昨日表示，近日新冠感染個案大增，以瑪麗
醫院為例，傳染病病房有八成是新冠重症患
者，預計農曆新年新冠感染個案或會進一步攀
升，而流感個案亦可能再次回升。由於科興滅
活疫苗是用原始病毒株研發，與現時流行的
XBB或JN.1相差甚遠，故呼籲高危人群改打最
新XBB疫苗。

料新春期間流感個案再攀升
孔繁毅在接受電台訪問時表示，近期香港
新冠感染個案一直在上升，「以瑪麗醫院來
說，傳染病病房大部分都是新冠重症個案、
佔八成。而社區新冠感染個案也慢慢上升，
大部分是長者及長期病患者。流感上個月有
一個高峰，現在慢慢開始回落，但千萬別掉
以輕心，有機會在過農曆年時，因為人口流
動的緣故，數字又再攀升也不一定。暫時來
講，流感重症相對比例小、可能佔一成左
右。」
由於接種新冠疫苗半年後，抗體水平都會
大幅下降，高危人群需要再打疫苗提高抗體
水平。科興疫苗副作用較小，吸引不少市民
接種，孔繁毅說：「明白市民可能難以接受
要轉疫苗平台，但科興研發時使用的是原始
病毒株，與現時流行的XBB或JN.1已相差甚
遠。臨床方面看到打了三、四針、甚至五針
科興疫苗的人士，都有出現重症需入院治
療。相反轉打mRNA疫苗的平台抗體反應仍
保持數十倍，接種最新XBB疫苗免疫反應更
理想。」
孔繁毅表示，香港目前的mRNA技術復必
泰疫苗或莫德納疫苗效果較明顯，由於不少
市民已預約打XBB疫苗，18,000支的復必泰
疫苗現時已接種完畢，政府正提供莫德納
XBB疫苗給有需要人士，預料當政府見反應
熱烈，會再採購XBB疫苗。
他解釋，香港目前流行的主流新冠毒株為
JN.1，較之前的主流病毒株XBB的傳染性更
高，免疫逃逸力亦更高，但兩者毒性相若。
香港新引入的XBB新冠疫苗，對JN.1和XBB
兩種病毒株都有效保護，也是市面目前暫時
最貼近JN.1變異病毒株的mRNA疫苗，免疫
反應良好，亦十分安全。同時鑒於目前新冠
疫情不斷攀升，他呼籲高危人士避免去人多
的地方，外出時應佩戴口罩。
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解 說 徵 費
整個香港社會都動員起來，就垃圾徵費事宜為市民排憂解難。民建聯立法會議員

陳學鋒，昨日與中西區區議員劉天正和吳然探訪西環邨居民，送
上歲晚清潔套裝，並向居民簡介垃圾徵費的實施安排。

有餐廳試用垃圾徵費指定垃圾袋，發現大號
指定膠袋的韌度、厚度都比不上傳統黑色

垃圾袋。當廚師如往常一樣在指定袋中倒入棄
置食材、包裝、熱廚餘等物，明顯出現漏水問
題。點心部廚師阿偉說：「廚房垃圾很多都四
尖八角，又有很多液體，韌度和厚度不夠，就
很容易穿漏。」
目前，廚房常用的黑色垃圾袋容量有170公
升，售價平均1元，但指定袋最大號只有100公
升，售價11元，成本最後只會轉嫁給消費者。
餐廳負責人李景浩說：「每個袋都需要花費金
錢，所以到了最後一分鐘，8月1日開始，我們
才會轉用指定袋。到時看看實際操作有什麼問
題，我們才去解決。」由於飲食業沒有人手分
類廚餘，垃圾收費除了增加成本，基本起不到

減廢環保作用。

食肆分類廚餘獲免費回收
謝展寰在接受電台訪問時表示，日後若飲食
業先把廚餘分類，政府將免費協助回收：「我
們鼓勵食肆將廚餘分類，已在部分大型商場及
酒店推廣廚餘再生盒，具殺菌消毒除臭功能，
可以一周回收一次，令廚餘運輸費用大減。至
於較小型的食肆，我們亦正擴展回收桶，協助
回收廚餘。」
對指定膠袋的質量，他強調若非盛載過重或
刻意刺穿，指定膠袋與普通垃圾袋無分別，市
民可以放心使用。政府建築物4月會先行先試垃
圾收費，過程中會做演練，如發現有問題，就
會進行修改。

謝展寰強調，推行垃圾收費的目的是推廣綠
色回收文化，政府收取的指定膠袋費用，也會
以「專款專用」方式，用在推行減廢回收上，
致力建立垃圾回收文化。政府無意在宣傳時過
度強調違例的罰則，以免製造市民恐慌，「不
用指定膠袋罰款1,500元也好，周圍亂拋垃圾罰
款3,000元也好，是要告訴市民若想省錢，用指
定袋才是最省錢的方法，罰款一次足夠買幾年
的指定膠袋。」

年內所有屋邨設「智慧廚餘回收桶」
目前，家居垃圾有三分一是廚餘，謝展寰表

示，局方今年內會將「智慧廚餘回收桶」擴展
至所有公共屋邨，有過千住戶的私人屋苑亦可
申請，而戶數較少的屋苑則可合租。

◆謝展寰強調，推行垃圾收費旨
在推廣綠色回收文化。 資料圖片
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香港是一個充滿活力的城市，香港灣仔區各界協會近日舉辦以「創見
未來，理想生活」為主題的創科活動，帶領市民走進一個全新的科

技世界。

提高社會的創科氛圍
創新科技及工業局局長孫東表示，香港正全力建設國際創新科技中心，
在發展智慧城市和數字經濟的過程中，需要進一步提高社會的創科氛圍及
提升大眾的科技素養。孫東認為，「香港創科節」活動的成功舉辦將會是
地區推廣科普的良好示範。灣仔各界人士紛紛表示，「香港創科節」旨在

向大眾展示創新科技對未來生活的面貌，不僅僅是提供日常生活的便利，
更重要的是通過創新科技提升生活質量，同時為經濟發展注入新的活力以
及提高社會整體的競爭力。

灣仔各界力推創科入社區
為了迎接這個創科新時代，灣仔各界積極在社區推動科普工作，將在社

區舉辦多樣化的活動，例如擺創科街站向市民分享科學知識，並支持政府
的電子政務的推廣工作，鼓勵市民下載及應用「智方便」，全面且實在地
實現社區的科學普及化，讓更多人能夠輕鬆接觸最新的科技資訊。

創新科技應用於「醫」「食」「住」「行」
創科「醫」「食」「住」「行」的社區應用是市民大眾熱切期待的，有大
廈法團委員表示，「智能大廈」方案提升了物業管理的透明度，讓業主和
住戶提高安全感和幸福感。
活動另一個焦點是「創科出行」的前瞻發展，負責人劉先生表示，共建

電動車充電無障礙是推動電動車普及化的發展條件。「創科健康」在社區
的應用，正正回應人口老齡化問題，「創科健康街」的李醫生認為，社會
各界一起鼓勵市民認識創新醫療服務是一件值得堅持的事。
「香港創科節」的活動凝聚了跨界別、跨地區、跨專業和跨團體的力
量，見證社區共同發展的可持續性，並能夠共同探索未來，將創科拉到市
民的生活當中，共享科技帶來的無限可能，共同建立一個更智慧、更創新
的社區，為市民的生活和香港良政善治的發展帶來更美好的未來。

「香港創科節」增社會創科氛圍
灣仔各界推系列創科活動

◆孫東局長正在試用由中學生研發的AI羽毛球運動姿勢分析。

◆入場人士也全情投入。

◆嘉賓對小學生電腦編程的實踐深感興趣。

◆了解讓香港綠色出行更普及的家用及商用充電裝置。


